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民营经济是国
民经济的重要组成
部分，是检验一个地
区经济活跃程度的

重要指标。然而，一段时间以
来，一些民营企业在经营中遭
遇成长的烦恼。其中，“市场
的冰山、融资的高山、转型的
火山”被民营企业家形容为遇
到的“三座大山”，破解这些发
展难题，成为实现民营经济快
速发展的关键。

营造良好的营商环境，打
破各种各样的“卷帘门”“玻璃
门”“旋转门”，不断练就内功，
以转型之“火”融化市场之
“冰”，多方助力在关键时刻帮
助企业强韧资金链条。

今起，本报将聚焦民营经
济发展中遇到的“三山”“三
门”，深入调查转型的难点拐
点在哪里？资金的源头如何
找寻？环境的堵点怎么破解？

提要

引子

“冰”与“火”，2018 年，民营经
济领域上榜的关键词。

年关将至，鞍山森远路桥股份
有限公司副总经理周伟，看着窗外
凋零的树枝感慨，“近两年的冬天可
真冷啊。”这话说得一语双关，不仅
指天气，还包括市场。

有着同样感受的辽宁民营企业
家不占少数，市场冰山的存在已非一
日两日。

这股冷空气源自哪里？中共辽
宁省委党校经济教研部主任王行伟
认为原因是多方面的。

全球经济进入波谷，贸易形势
不乐观的大环境是其中之一；市场
上国企、民企在竞争时存在差异也
起到了推波助澜的作用，消费升级
等规律性变化、新需求、新业态的出
现也为制造业带来较大冲击。然
而，“市场”始终是中性的 ，无分好
坏，对于每一个主体也都是公平的，
困境不是个别企业遇到的难题。同
时，市场也始终是变化的，想要成为
弄潮儿就必须紧跟市场的脚步。

在王行伟看来，最重要的一股
冷风仍是源自企业自身，急于上规
模、粗放经营、技术落后……

于是，一把火在企业家心中渐渐
燃烧了起来——“转型”。改变自己
是不容易的事情，“早转早死，不转等
死”的呼声愈烈，更有人将其形容为

“火山”，阻断了民企前进的道路。转
不转、怎么转、何时转，转型的火山，
让企业家跃跃欲试又内心迷茫。

“冰”与“火”，都让人喘不过气来。
事实证明，优胜劣汰是市场经

济规律。关键在于企业将自己置身
于何处？辽宁省中小企业联合会会
长马琳表示，大浪淘沙，总有人能脱
颖而出，竞争中，活下来的企业，定
是懂得找寻市场、随势而变的企业。

市场和转型都是企业发展中的
必答题，若将二者分开放两边，传统
市场抛不开，新的增长点也找不到，
自然会感受到冷与热的双重煎熬。

若找到二者的相互关联，看准
新市场，找到新动能，以转型之“火”
融化市场之“冰”，便能在大江大河
中扬帆远航。

沈阳新松机器人自动化股份有
限公司总裁曲道奎在接受采访时表
示，如今社会已经进入了一个多元、
跨行业发展的交融时代，不少人在做
着“跨界”的事情。

的确，多条腿走路成为很多企业
转型时的选择。“多样化没有错，但是
要合理，要看自己的资源优势在哪
里。”大连石岛工业有限公司董事长
鹿林这样看跨领域转型。

大连石岛工业是占世界船体集
装箱绑扎件市场 40%份额的隐形冠
军企业，但是当世界航运需求收缩
时，石岛也不得不进行转型的探索。

石岛在选择转型时，目光依旧紧
盯着船运领域。“我们最了解的是船，
资源也都在这里，如果改行去卖饺
子，我是无论如何也竞争不过喜家德
的。”鹿林半开玩笑地说。

最终船体吊臂成了石岛破冰的
第一块敲门砖。2018年9月，我国第
一艘自主建造的破冰船“雪龙2”号下
水了。其前后甲板上装备了两台由

大连石岛生产的超低温海工吊机。
自此，大连石岛的主营业务占比也发
生了变化，绑扎件从最初的 70%至
80%，下调到了40%左右，但整体收入
却逐年上升。

转型可不是一件跟风的事情，对
于一家企业的风险是很大的，跨界时
不要急着做决定，要瞄准高端、有前
景，同时又有能力去做的事情。看着
互联网赚钱就去搞互联网，看着房地
产赚钱就去搞房地产，总是跟在别人
后面一哄而上，最终只能成为别人的
踏脚石。把控好广度，不能再次乱铺
摊子，工业企业还是要选择自己比较
熟悉的领域先开始尝试。这一观点，
已经成为众多企业家和专家的共识。

鞍山森远就是一家用几年时间
考察，多方求证后落子增材制造行业
的企业。“除了拉长产业链，我们也想
多条腿走路，以降低企业风险，因此
我们决定再投资新领域。”周伟说。

在工业领域摸爬滚打了 30多年
的周伟心里知道，我国是一个铸造大

国，却不是铸造强国，很多装备的核
心铸件依旧依赖进口，这是一块难啃
的骨头，也是一个巨大的市场。

增材制造（俗称3D打印）属于高
端领域，工业增材可不是打印蛋糕，而
是一场巨大的技术变革。“要转，就要
转到高端领域上，如果再转到一个低
端领域，一转过去就将面临新的淘
汰。”王行伟认为森远的选择很正确。

于是，一场地毯式的调研开始
了。企业需要的是价格较低、成型较
快的技术，而且材料不能靠进口，还
要耐用。周伟找到了大连理工大学，
并购买了其较为成熟的打印技术，拥
有了世界领先的关键零部件和复杂
型零部件快速制造能力。目前已经
有几家大企业主动找到鞍山森远商
谈增材制造领域的合作细节。

市场的冰山摆在眼前，倒逼转型
迫在眉睫，但是唯有找准转型的角
度，挖掘产业的深度，把控跨界的广
度，才能转出一片新天地。

本文照片由本报记者孙大卫摄

把控广度 审视优势合理分配资源

找准角度 挖掘深度 把控广度

以转型之“火”融化市场之“冰”
本报记者 孙大卫 唐佳丽 孔爱群

“先转脑袋，再转身子。”王行伟
在谈到企业该如何转型时这样形容。

观念的转变是企业转型中最大
的障碍。大多数传统企业不是没有
变革能力，而是没有危机意识，没有
变革意愿，导致企业最后变成了“泰
坦尼克号”。很多企业在谈到转型
时，只是嘴上说说要转，但思维没有
变，也对转型本身缺乏认知。而这
一点，在传统领域、较为成功的企业
身上体现得更为明显。

“在过去较长一段时间内，我国
经济的发展速度较快，造成了一批
企业盲目地铺摊子、上规模，进行野
蛮生长。这一过程中，企业得到了
好处，尝到了甜头，甚至成了地区大
户。这样的企业在当下，可能就要
不舒服了。”王行伟表示。

他认为，这一点不仅体现在民
企上，国企也是如此。今天的成功
证明昨天的做法是对的，也就顺带
着认为似乎今天的做法也是对的。
因此一些“假转型”出现了。由于畏
惧巨大的试错成本，导致嘴上说转
型，其实根本没有动起来，只是停留
在口号层面。

打破僵局必须让活水涌进来。
不断学习，拓展眼界，是转变思维的
有力抓手，中国东北振兴研究院课题
组组长刘钊如是说。在活动中，刘钊
结识了一位温州企业家，他定期将企
业交给副手打理，自己则去进行全球
旅行，一去就是几个月。但他选择的
线路可不是什么风景名胜，而是与行
业相关的企业聚集区、市场集中区。
一圈下来，眼界宽了，思路就有了。

沈阳普祺工业科技集团有限公

司董事长刘奇，也对转变思维有着自
己的看法。主力从事汽车制造业的
他，近年来开始尝试在金融、创投等领
域拓展。转型途中，他了解了互联网
金融等诸多新知识、新领域。刘奇表
示：“很多企业家连互联网金融、创投
是什么都不知道，也根本学不进去。
都不知新市场在哪里，何谈转型。”

企业家要将目光投向世界，市场
是不断变化的，要多点发力，多处开
花。锦州万得汽车集团有限公司总裁
曾庆东认为，“国际化是升级转型的必
经之路，这个意识一定要有，这不是铺
摊子而是转变思维。市场多了，遇冷
的风险就会下降。”对于汽车及零部件
行业来说，国内的市场竞争十分激烈，
而国外拥有领先的技术和高端客户需
求。通过与欧洲客户和市场的全面对
接，万得的产品已经得到了宝马、大众
等众多高端品牌的认可。

然而，需要转变思维的还不只
企业家们，也包括政府职能部门和
整个社会。

采访中，部分民营企业家表示，
一些大项目在竞标时还是更加偏爱
国企，对于民营企业不信任、不重
视，一些恶性竞争也时有发生。部
分人会盲目认为“外来的和尚”会念
经，对民族品牌不够信任。

“市场遇冷，恰是需要政府加以
助力的时候，因此政府的观念也得
转变。要利用制度的手段，用环保、
标准、质量等方式，将低端的企业淘
汰掉，让优质企业的空间更大。通
过舆论的手段，唤起整个社会对于
国产品牌、民营企业、民营企业家的
尊重和信任。”王行伟表示。

找准角度 破冰关键在于转变思维

“早转早死、不转等死。”很多企
业家面对转型心生迷茫。看准的产
业行不行，到底是跨行业转型还是守
着一亩三分地深耕？转型是否有什
么规律？

“转型，主要还是看自己的优势
在哪里，得根据自己的情况来。森远
现有的市场在收缩，但同时更大的市
场开启了，因此我们首先尝试拉长产
业链条，不断细化市场，整合资源，向
行业高端迈进。”周伟表示。

谈到转型，周伟首先回忆起的是
2014 年年初的那场头脑风暴。连续
一个月的时间，公司高层天天开会，
不断探讨公司未来的方向，大家畅所
欲言提出了各种可能，甚至有人谈到
房地产、商场、饮食连锁。但是最终，
大家还是把目光放在了森远的核心
产业——道路养护上。

由于国家路桥基础建设的逐步
饱和，通过让项目承包商来购买公司
的道路养护设备越来越走不通，大型
机器装备的销售可能会很困难。虽

然新路建得少了，但旧路的养护高峰
却来了，服务市场更加广阔。因此森
远的商业模式转型迫在眉睫。要从
传统的“研发—制造”向“研发—制造
—服务”迈进。

两年时间，20家森远合资企业在
全国各地成立了。森远以大型设备、
技术人员作为资本入股，各地的合作
企业出资金、出资源、找项目，最后双
方按比例利润分成。从短期看，貌似
设备的销售数额减少了，但长期来
看，森远的项目更多了，有了新的增
长点。目前合资公司占集团总收入
的比例逐年增高，是鞍山森远在同行
业绩大幅下跌的情况下，依旧实现主
营业务收入增速翻红的重要保障。

“市场艰难，客户的要求只会不
断增高，因此我们必须不断加强研
发，不断转型升级。创新是企业破冰
的最终驱动。”曾庆东表示。汽车行
业正在向电气化、智能化、网联化和
共享化发展，作为传统的汽车零部件
制造商，万得深刻认识到未来市场的

变化，认真分析产品结构和客户结
构，对产品和业务进行转型升级。如
今，万得集团拥有国家级实验室 5
个，申报的各项专利多达 600 项，一
些主导产品填补了国内空白。

淘汰落后，精益求精。
走在沈阳长城过滤纸板有限公

司（以下简称“沈阳长城”）的厂房
内，并没有看到同类企业大烟囱中
冒出的滚滚浓烟。食品过滤纸板行
业的排放量很大，是因为使用煤炭
作为主要热能来源。但是沈阳长城
放眼长远斥资数百万，换成了天然
气锅炉。低排放低能耗，看似成本
上去了，但跟着上去的还有效能和
产品质量。

不断转型升级让沈阳长城成为
行业中的佼佼者，也成了细分市场
中的大赢家。2019 年 1 月 10 日，沈
阳长城过滤纸板有限公司成为全国
第一张精细过滤纸板、支撑过滤纸
板生产许可证的持有者。行业唯
一，再小的领域也会客似云来。

挖掘深度 细化市场拉长产业链条

鞍山森远的新型道路养护设备准备出厂。

锦州万得发电机组装生产线的员工在认真操作。

锦州万得的发电机电枢生产线智能化后，生产效率高了。

破解民营经济发展难题（1）


